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Senatsverwaltung für
Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt

Herrn Abgeordneten Tino Schopf (SPD)
über
die Präsidentin des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t
auf die Schriftliche Anfrage Nr. 19/22495
vom 24. April 2025
über Spielplätze im Bezirk Pankow (II)

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Vorbemerkung der Verwaltung:
Die Schriftliche Anfrage betrifft (zum Teil) Sachverhalte, die der Senat nicht aus eigener
Zuständigkeit und Kenntnis beantworten kann. Er ist gleichwohl um eine sachgerechte Antwort
bemüht und hat daher das Bezirksamt Pankow von Berlin um Stellungnahme gebeten. Sie wird
in der Antwort an den entsprechend gekennzeichneten Stellen wiedergegeben.

Frage 1:

Welche Spielplätze gibt es derzeit im Bezirk Pankow und in welchen Zustand befinden sich diese aktuell?
(Tabellarische Aufstellung nach Standorten sowie Kurz-Einschätzung zum Zustand der Spielflächen und -geräte
erbeten.)

Antwort zu 1:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Es gibt im Bezirk Pankow Allgemeine Spielplätze, Kleinkindspielplätze, Bolzplätze, Spielgeräte
in Grünanlagen, Skater- und Parkouranlagen sowie Aktivplätze. Eine Zusammenstellung wie
angegeben ist aufgrund des Arbeits- und Zeitaufwandes in der zur Verfügung stehenden Zeit für
die Beantwortung der Anfrage nicht möglich.“
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Frage 2:

Wie hoch ist der Sanierungsbedarf der unter 1.) erfragten Spielplätze und welche Haushaltsmittel sind hierfür
angedacht? (Aufstellung nach Ortsteilen erbeten.)

Antwort zu 2:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Der Sanierungsbedarf ist nach wie vor sehr hoch, da sanierte Anlagen in der Regel nach 10-15
Jahren wieder erneuert werden müssten. Hinzu kommt der starke Anstieg bei den Baupreisen. Es
wird davon ausgegangen, dass weiter ein zweistelliger Millionenbetrag für die Sanierung und
Instandsetzung der Plätze benötigt wird.“

Frage 3:

Wann wurde der Sanierungsbedarf (Planungs- und Baukosten) letztmalig ermittelt?

Antwort zu 3:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Ende der 2010er Jahre.“

Frage 4:

Welche Standorte wurden in Pankow seit September 2023 saniert, werden derzeit saniert oder sollen in den
kommenden zwei Jahren saniert werden? (Tabellarische Aufstellung der Maßnahmen nach geschätzter Bauzeit
sowie aufgewandter/notwendiger Haushaltsmittel erbeten.)

Antwort zu 4:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Siehe Tabelle im Anhang. Aktuell besteht eine Haushaltsperre voraussichtlich bis Jahresende in
Pankow, auch für 2026 sind bereits weitere Einsparmaßnahmen angekündigt.
Es ist auch nicht klar, ob die Förderprogramme KSSP u.a. in ihrer bisherigen Form weitergehen
und mit welchen Mittelhöhen, da auch beim Senat in allen Bereichen Sparmaßnahmen geprüft
werden.“

Frage 5:

Wo in Pankow sind neue Spielplätze geplant und welche Finanzmittel sind hierzu im Detail vorgesehen? (Aufstellung
nach Ortsteilen erbeten.)

Antwort zu 5:



3

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Ortsteil Buch:

- Neubau eines Spielplatzes auf der Grünfläche Karower Straße (Fontaneeck) 554 T€ aus
dem Programm Nachhaltige Erneuerung (2025-2027)

- Neubau eines Spielplatzes Alt Buch 52, 640 T€ aus dem Programm Nachhaltige
Erneuerung (2026-2028)

Ortsteil Heinersdorf:
- Neubau eines Spielplatzes Jacobsohnstraße 6 / Langhansstraße 71, 395 T€ aus dem

Programm Lebendige Zentren und Quartiere (2025-2026)“

Frage 6:

Welcher zeitliche Fahrplan ist konkret für den Neubau und die Sanierung von Spielplätzen im Bezirk Pankow für den
Haushalt 2024/25 vorgesehen? (Tabellarische Aufstellung der Maßnahmen nach geschätzter Bau- bzw.
Sanierungszeit sowie notwendiger Haushaltsmittel erbeten.)

Antwort zu 6:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Neubaumaßnahmen Baustart Fertigstellung Baukosten Finanzierungsquelle
Spielplatz Goethestraße/
Lehderstraße

12/23 10/24 583 T€ Programm
Lebendige Zentren
und Quartiere

Spielplatz Heinersdorfer
Straße/Charlottenstraße

01/24 04/25 550 T€

Mehrgenerationen-
Spielplatz im Bürgerpark

04/24 04/25 400 T€ Investitionsplanung

Spielplatz Tassostraße  11/25 06/26 116 T€ Programm
Lebendige Zentren
und Quartiere

Spielplatz Jacobsohnstraße
6/Langhansstraße 71

11/25 10/26 395 T€ Programm
Lebendige Zentren
und Quartiere“

Frage 7:

Wie haben sich die Ausgaben für die Sanierung und den Neubau von Spielplätzen in Pankow seit September 2023
entwickelt? (Aufstellung nach Jahren und Haushaltsmitteln erbeten.)
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Antwort zu 7:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Maßnahme Ausgaben

2023 in €
Ausgaben
2024 in €

Ausgaben
2025 in €
(bewilligt)

Finanzierung

Spielberg Thälmann-Park 709.215,- 300.465,- Programm Nachhaltige
Erneuerung

Spielplatz Thomas-Mann-
Straße

298.350,- Programm Nachhaltige
Erneuerung

Einsteinpark 321.947,- Programm Nachhaltige
Erneuerung

Spielplatz Stille Straße 14 318.661,- Investitionsplanung
Spielplatz Goethestraße 9-
11/Lehderstraße 73

50.765,- 207.772,-

210.798,- 64.800,-

Programm Lebendige
Zentren und Quartiere
Ausgleichsbeträge des
Bezirks

Spielplatz Heinersdorfer
Straße
19/Charlottenburger
Straße 75

69.037,- 263.129,-

73.035,-

Programm Lebendige
Zentren und Quartiere
Ausgleichsbeträge des
Bezirks

Spielplatz Tassostraße 116.000,- Programm Lebendige
Zentren und Quartiere

Mehrgenerationenspielplatz
im Bürgerpark

319.652,- Investitionsplanung

Spielplatz Jacobsohnstraße
6/Langhansstraße 71

11.947,- 320.000,- Programm Lebendige
Zentren und Quartiere“

Frage 8:

In welcher Höhe konnten im Bezirk Pankow seit September 2023 Sondermittel zum Bau bzw. zur Sanierung von
Spielplätzen bereitgestellt werden und welche Bedarfe wurden diesbezüglich für das laufende Jahr angemeldet?
(Aufstellung nach Jahren erbeten.)

Antwort zu 8:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
2023 2024 2025

„Sondermittel für
Neubau

1.461.261,- € 1.055.199,-€ 571.000,-€“
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Frage 9:

Auf welche Höhe beliefen sich seit September 2023 die Mittel aus dem Kita- und Spielplatzsanierungsprogramm
(KSSP) und in welcher Höhe wurden diese in Pankow abgerufen? (Aufstellung nach Verwendung für Kitas bzw. für
Spielplätze und Vergleich zu den Haushaltsjahren seit 2018/2019 erbeten.)

Antwort zu 9:

Aus der nachfolgenden Tabelle ist die Entwicklung des Finanzkontingentes und der tatsächlich
verausgabten Mittel aus dem Kita- und Spielplatzsanierungsprogramm (KSSP) für den Bezirk
Pankow seit dem Jahr 2018 ersichtlich:

Tabelle Umsetzung des KSSP im Bezirk Pankow von 2018 – 2024
in Euro

Jahr Kita- und Spielplatzsanierungen
- flexible Verwendung

Spielplatzsanierungen
- verbindliche Verwendung

Finanz-
kontingent

Finanz-
kontingent
aktualisiert*

Ausgaben
Kita-
Sanierung

Ausgaben
Spielplatz-
sanierung

Finanz-
kontingent

Finanz-
kontingent
aktualisiert*

Ausgaben

2018 1.343.800 1.343.800 1.265.435,73 6.500,00 751.200 751.200 663.982,45

2019 1.343.800 1.329.088 1.322.587,62 6.500,00 1.878.000 2.038.000 1.923.071,99

2020 1.315.700 1.492.026 1.485.526,00 6.500,00 739.000 739.000 739.000,00

2021 1.315.700 1.340.700 1.305.700,00 35.000,00 739.000 739.000 738.161,21

2022 1.278.900 1.378.900 1.368.900,00 10.000,00 717.246 717.246 717.246,00

2023 1.278.900 1.421.956 1.411.956,00 9.797,51 717.246 717.246 716.960,78

2024 982.400 1.000.107 995.106,99 5.000,00 687.597 687.597 654.858,81

(Quelle: SenBJF)

* Das ursprüngliche Finanzkontingent kann sich im Jahresverlauf bei Mehr- oder Minderbedarfen von Bezirken
aufgrund von Umbuchungen verändern. Daher wird zusätzlich das aktualisierte Finanzkontingent ausgewiesen.

Frage 10:

Welche Planschen und Wasserspielplätze im Bezirk Pankow wurden in den letzten fünf Jahren saniert und wo ist
derzeit eine Neuerrichtung im Bezirk geplant? (Tabellarische Aufstellung nach Standort und Höhe der Sanierungs-
bzw. geplanten Baukosten erbeten.)

Antwort zu 10:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Plansche im Einsteinpark 12 T€ im Jahr 2023
Plansche auf dem Spielberg im Thälmann-
Park

30 T€ im Jahr 2024

Eine Neuerrichtung ist derzeitig im Bezirk nicht geplant.
Die Plansche auf dem Spielplatz im Bürgerpark soll im Zuge der diesjährigen Sanierung wieder
in Betrieb gehen.“
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Frage 11:

Wie viele Vollzeitäquivalente (VZÄ) stehen dem Bezirksamt in folgenden Gruppen für den Bau und die
Instandhaltung von Spielplätzen zur Verfügung und wie viele dieser Stellen sind tatsächlich besetzt? (Aufstellung
erbeten.)
a. Unterhaltung von Grünflächen?
b. Neubau Grün

Antwort zu 11:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„In der Gruppe Unterhaltung von Grünflächen stehen drei Stellen für die Instandhaltung/
Instandsetzung/ Erhaltung der Verkehrssicherheit von Spielplätzen, Spielbereichen auf
Schulhöfen, Jugendfreizeiteinrichtungen und Sportanlagen zur Verfügung (eine
Inspektionsleiterin seit 2013, zwei Technikerstellen seit März 2019).
Der Bereich Spielplatzkontrolle und –unterhaltung besteht aus insgesamt 15 Mitarbeiter (10
Kontrolleure, 2 Revierleiter (1 Stelle seit 2,5 Jahren unbesetzt wegen fehlender qualifizierter
Bewerbungen), 2 Techniker, 1 Inspektionsleiter). In der eigenen Reparaturgruppe sind ebenfalls
10 Mitarbeiter zum Teil zuständig auf den Spielplätzen. Hier sind alle Stellen besetzt.
Die Kollegen in den Gruppen Unterhaltung von Grünflächen und Neubau kümmern sich nicht nur
um Spielplatzbau und –sanierung. Dies ist nur ein kleiner Teil ihrer Aufgaben. Zu ihren Aufgaben
gehören auch Planung und Bauleitung von Projekten auf Schulhöfen, Sportanlagen, Grünflächen,
Friedhöfen etc.
In der Gruppe Neubau Grün sind 9 Bauleiterinnen und ein Gruppenleiter beschäftigt. In den
letzten fünf Jahren wurden 2 Stellen zusätzlich bereitgestellt und besetzt. Die Beschäftigten
planen und überwachen nicht nur den Bau von Spielplätzen. Es werden auch Projekte zur
Schulhof- und Sportstättensanierung, Planung und Bau von Grünanlagen und Friedhofsflächen
betreut, sowie das Straßenbegleitgrün bei Straßenbaumaßnahmen realisiert. Zum
Aufgabenbereich gehört auch die Beratung von Bedarfsträgern und die Begleitung der
Maßnahmen der Schulbauoffensive soweit dabei Außenanlagen betroffen sind.“

Frage 12:

Zu welchem prozentualen Anteil ihrer Tätigkeit widmen sich die Kolleg:innen der unter 11.) erfragten Gruppen den
Spielplätzen in Pankow?

Antwort zu 12:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„a) Unterhaltung von Grünflächen: Spielplatzkontrolle: 80%, Revierleiter: 80%, Techniker: 45%,

Inspektionsleiter: 45%, Reparaturtruppe ca. 20-30%
b) Neubau Grün:  ca. 20 % (geschätzt)“

Frage 13:
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Welche Anstrengungen wurden in den letzten fünf Jahren in Pankow unternommen, um Ergänzungen und/oder
Alternativen zu Spielplatz-Patenschaften zu erarbeiten? (Aufstellung erbeten.)

Antwort zu 13:

Das Bezirksamt Pankow von Berlin hat hierzu mitgeteilt:
„Es gibt im Bezirk einige Spielplatzpatenschaften, wo sich Initiativen um die Pflege
(Müllsammeln) eines Spielplatzes kümmern. Dieses Engagement wird im Bezirk sehr gerne
gesehen. Anderweitige Anstrengungen gibt es im Bezirk nicht um Alternativen und/oder
Ergänzungen für Spielplatzpatenschaften zu erarbeiten.“

Frage 14:

Ist der Beantwortung meiner Fragen aus Sicht des Senats noch etwas hinzuzufügen?

Antwort zu 14:

Nein.

Berlin, den 14.05.2025

In Vertretung
Johannes Wieczorek
Senatsverwaltung für
Mobilität, Verkehr, Klimaschutz und Umwelt



Anlage zur Schriftlichen Anfrage Nr. 19/22495 - Bezirksamt Pankow von Berlin, SGA 23 06.05.2025

zu Frage 4

Förderprogramm KSSP

2023 Haupstraße 11/ Garibaldistraße 13 240.051,22 €
Brosepark (SP neu) 222.277,67 €
Bernkasteler Straße 73A 199.329,76 €
Malmöer Straße 8 65.099,64 €

2024 Gounodstraße 37-39 116.667,69 €
Heinz-Knobloch-Platz 228.568,76 €
Sägebockweg 107 111.112,11 €
Kollwitzplatz 128.897,75 €
Trelleborger Straße 44 74.612,50 €
Rosenthaler Weg 73-75 (Basketball) 167.746,73 €
A.-Hofer-Berg (TT-Platten) 5.693,27 €

2025 Zehdenicker Straße 29/30 32.597,00 €
Anmeldung Fr.-Engels-Straße n. 96/ Hauptstraße 100.000,00 €

Norweger Straße 1 160.000,00 €
Am Bürgerpark 15-18, SP 1 400.000,00 €

2026/2027 Bisher keine konkrete Planung, da abhängig von den Ergebnissen der
Jahreshauptuntersuchungen und von den zur Verfügung stehenden
Mitteln. Aktuell besteht Haushaltssperre im Bezirk Pankow
vsl. bis Jahresende. Im nächsten Jahr sind weitere Sparmaßnahmen
angekündigt.

Förderprogramm Maßnahmen zur Ökologisierung
der Grünflächenämter und Sanierung von Parkanlagen und Gartendenkmälern

2023 SP Gatterweg hinter Nr. 11 und 17 156.825,75 €

Förderprogramm Entwicklung und Sauberkeit von Kietzen, Plätzen und
öffentlichen Räumen, Anmeldung 2025

Haupt-/ Fr. Engels-Straße 100.000,00 €
Sandreinigung SP Nord und Süd 97.000 €


